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徐汇报

视 点

SHI DIAN

“终于盼到了！ ”随着最后一户居民的签约完成，日前，漕河泾街道漕溪一村 4、8、12 号旧住房综合改造

项目实现了签约率 100%。 在常年面临着“如厕难、洗浴难、烧饭难”等困难的居民们看来，他们终于盼来了

成套改造；而在南二居民区工作了十年的党总支书记陆婷看来，这次终于盼来了“天时地利人和”。

签约率 100%

三幢非成套老公房综合改造项目年内动工

旧改，势在必行

位于漕东路的漕溪一村， 始建

于上世纪七十年代，4号、8号、12号

是 3 幢砖混结构的非成套老公房，

原为厨房独用每层设倒便器房型，

涉及 114 证，两百余居民。

五十多年过去，新村成旧房。 配

套设施的先天不足，让居民们感到生

活越来越不方便。一层八户人家合用

一个卫生间，没有浴室，“冬天晚上有

时候想要上厕所，想来想去，最后还

是摒一摒。”居民们回忆，早上想上个

厕所更难，“等到排到你，上班上学都

要迟到，所以我们大部分家里都有痰

盂。”平日里，房屋漏水、卫生间脏乱、

出租户多等矛盾更是占了居委会调

解工作的一大部分。

生活在这里的居民，亟待改善

居住环境。 旧改，势在必行。

改造焕新，厨卫成套，最好再

装部电梯，就是居民们长久以来的

安居梦。陆婷告诉记者，其实，这里

旧改很早就已经搬上了街道工作

的议题，但是开始由于居民的意见

不统一，对改造方案不满意等原因

一直没有得到推进，“近年来，徐汇

区大力推进人民城市建设，把人民

宜居安居放在首位，把改善群众居

住条件作为重要民心工程，加快推

进老旧小区‘三旧’变‘三新’，今年

又恰逢党的二十大召开，真正是占

到了‘天时’和‘地利’。 ”

“天时”“地利”还要“人和”

记者了解到， 这次能够做到

100%签约，“人和”更是发挥了极大

的作用。此次漕溪一、二村旧住房综

合改造项目在区委、 区政府的领导

下，在区房管局的支持下，选派了精

兵强将进行项目的设计、 签约和施

工， 街道党工委投入多名有实践工

作经验的干部对接一线做好群众工

作。在项目启动伊始，街道就成立了

领导小组，由主要领导牵头负责，并

成立了临时党支部， 分管领导坐镇

一线，坚持党建引领，党员带头，以

实际行动落细、落实常态化疫情防

控下老旧小区改造工作； 同时，由

徐汇区第四征收事务所、街道干部、

居委干部组成居民签约工作组。

“第一次进行意愿征询的时候，

大家旧改的意愿都很强烈，但是等

到‘贴扩建’方案出来后，不管是成

套还是不成套的居民都提出了反

对意见，通过率只有半数。 ”漕河泾

街道管理办负责人霍西翔作为工作

小组的一员全程参与了此次旧改，

他告诉记者，面对当时的情况，工作

组一家家上门了解情况征询意见，

最后根据居民意见对旧改方案进行

了调整，“今年 6月， 我们对调整后

的方案进行了第二次征询， 这一次

通过率达到了八成以上。 ”

方案已经几乎完美， 为什么还

有十几户的居民不肯签约？ 四征负

责人周雄鹰带领工作组下沉到每个

负责板块里， 了解居民具体的诉求

和想法，解读一本本“难念的经”。

用心用情解读“难念的经”

有一户居民家里老人已年逾

九旬，平日里瘫痪在床，甚至无法

自主进食，全凭子女看护照料，“老

人经不起折腾， 万一动一动病情严

重了怎么办？”况且老人是纳保老人，

没有退休工资和医保，根本无法承担

住院将产生的费用。 面对子女的顾

虑，身为党总支书记的陆婷想到发挥

小区共建单位的优势，先是让房屋中

介帮忙搜寻附近相对便宜的出租房

源，缩短老人搬迁的距离。 又与附近

医院商议，医院也表示如果老人需要

可以提供临时照护。看到工作人员对

老人可能发生的情况进行预想并想

方设法提供解决方案，老人的子女最

终签下了自己的名字。

有的居民家中长辈已经离世，

子女们担心旧改造成房屋性质发

生变化，影响到自己权益，二话不

说便“吵”上门来。 工作组就利用街

道法律援助中心的资源，将律师请

到居委， 与当事人面对面沟通，权

威解读相关的法律条例，让当事人

做到心里有底。

房屋出租也是工作组遇到的另

一大难题，由于房屋过于老旧，这里

有三成的房屋处于出租的状态，房屋

的原始承租人或在外区或在外地。今

年夏天，顶着一个个高温天，工作组

辗转嘉定、闵行、松江等处，坚持将

旧改的具体政策和详细方案向承租

人进行解释。 碰上避而不见拒绝沟

通的， 就调取信息一次次上门，“不

让进门， 我们就站在门外跟她讲”；

碰上邻里有误会产生过激行为的，

就将他请到居委进行调解，“最后他

把他家钥匙都给了我， 让我做主就

行。”陆婷说道，从 6月到 10月，工作

组的小伙伴们齐心协力， 对最后的

少数派进行攻坚， 打消居民们关于

成套改造的疑虑， 取得了居民的信

任。对此次改造中的历史遗留问题，

工作组更是积极制定化解方案，“我

们坚信我们在做一件对的事情，一

件好的事情， 一件让居民得实惠的

事情，那我们就要把好事做好。 ”

记者了解到，为了让需要搬迁

过渡的居民尽快找到合适的房源，

陆婷还在每周三的小区服务日里

将房屋中介和装修单位请到小区

为居民提供咨询，为居民迎接新生

活提供便利。

随着 114 证居民全部完成签

约， 下月中旬漕溪一村 4 号、8 号、

12号的居民将全部迁出，届时，3幢

楼的旧住房综合改造项目将一起

启动。 据了解，除了对房屋进行综

合改造外，美丽家园改造也会同步

推进，包括室内公共部位、室外道

路、停车、绿化、晾衣杆、管线入地

等修缮项目都将被列入项目当中，

让回迁的居民们收获更多的幸福

感和获得感。

街道负责人表示将紧紧围绕

党的二十大报告中提出的“增进民

生福祉，提高人民生活品质”等重

要论述，从群众最急、最难、最愁、

最盼的事干起，努力把好事实事做

到百姓心坎上。下一步，漕溪二村、

漕溪三村、康健路 105 弄也将不断

优化设计方案，加快居民签约搬迁

工作，补齐住房发展的短板，让居

住在厨卫合用住宅里的居民们尽

快脱离老小破旧的生活环境，用实

干为居民幸福指数“加码”。
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